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Amigos todos:
La reunión que esta semana sostuve 
con líderes y dirigentes de la comarca 
Emberá-Wounaan tuvo un significado 
especial que creo oportuno resaltar. 
En primer lugar, se trataba de dar 
cumplimiento al compromiso que 
adquiriera durante mi Gira de Trabajo 
Comunitario 126, en febrero pasado 
en la comunidad de Lajas Blancas, para 
reunirme con el pleno de la dirigencia 
comarcal y abordar los asuntos que 
fueran de su mayor interés.  En palabras 
de su cacique general, ha sido “la 
primera vez en más de 20 años que el 
presidente de la República sostiene un 
encuentro con los máximos dirigentes 
emberá-wounaan”.
Acompañado de un equipo responsable 
de la ejecución de políticas y de obras en 
este ámbito gubernamental, confirmé 
a los líderes mencionados, entre otras 
iniciativas a llevar a cabo en la comarca, 
la próxima construcción, dentro del 
Programa Puentes Modulares para el 
Progreso, de uno de 200 pies sobre el 
río Las Lajas con una inversión de B/.14.5
millones que beneficiará a ocho mil 
personas.
Más allá de lo positivo que pueden 
generar encuentros de esta naturaleza, 
cabe señalar el respeto del Gobierno 
Nacional por las autoridades 
tradicionales; y el reconocimiento 
que hace del importante valor de sus 
comunidades en la vida y el desarrollo del 
país. Por ello, confiere atención especial 
a la solución integral de sus problemas, 
en el contexto de nuestros esfuerzos por 
sentar las bases para la erradicación de 
la pobreza y la desigualdad.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá

DIÁLOGO Y RESPETO
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El presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, encabezó la Gira de Trabajo 
Comunitario (GTC) No. 132, en Bocas del 
Toro, donde se inauguraron obras con una 
inversión de B/.26,874,437.40. Junto al 
ministro de Obras Públicas, Rafael Sabonge, 
el mandatario inauguró en Chiriquí Grande 
el proyecto de diseño y construcción de 
caminos: Chiriquí Grande - Quebrada El Bajo 
y Chiriquí Grande - Ballena, que comprende 
una longitud de 9.21 kilómetros y una 
inversión de B/.13,381,814.14. Además, el 
presidente Cortizo Cohen y autoridades 
del MOP inauguraron la rehabilitación de 
22.8 kilómetros de la carretera Las Tablas 
- Las Delicias Arriba, con una inversión de 
B/.11,092,841.35, para beneficio de más 
de 3 mil habitantes. También el gobernante 
entregó la orden para el inicio de los trabajos 
del proyecto de diseño y construcción de 

caminos: vía Chiriquí Grande - Almirante - Alto 
del Chorro - Alto de la Gloria, que abarca una 
extensión de 4 kilómetros y una inversión de 
B/.5,455,342.61. En esta gira se distribuyeron, 
además, 75 sementales de alta genética, 
por un valor estimado en B/.206,250.00,  a 
pequeños y medianos ganaderos de Chiriquí 
Grande, Almirante, Changuinola e Isla Colón. 
En otro punto de la gira, el presidente Cortizo 
Cohen llegó a Finca 60 en Changuinola para 
la inauguración de las adecuaciones en el 
Centro de Salud Antonio Preciado, obra que 
incluyó una inversión de B/.2,212,281.71 
para beneficio de 7,363 habitantes de 
8 comunidades de la provincia. Junto a 
autoridades del Banco Hipotecario Nacional 
y de la Autoridad Nacional de Administración 
de Tierras (Anati), el gobernante entregó 50 
títulos de propiedad y 30 escrituras públicas 
a humildes familias.

COMPLETÁNDOSE 624 ACTIVIDADES  
EN 45 MESES DE GESTIÓN
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OBRAS EN BOCAS DEL TORO 
CON UNA INVERSIÓN DE B/.26.8 MILLONES

LOS BOCATOREÑOS LE DIERON UN CÁLIDO RECIBIMIENTO AL PRESIDENTE CORTIZO COHEN  Y A SU 
EQUIPO DE TRABAJO.
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ORDEN DE PROCEDER PARA CONSTRUIR CAMINO 
CHIRIQUÍ GRANDE – ALMIRANTE – ALTO DEL CHORRO 
– ALTO DE LA GLORIA.

EN LAS MODERNAS INSTALACIONES SE REFORZARON 
LAS ÁREAS DE MEDICINA GENERAL, ENFERMERÍA Y  
VACUNACIÓN, ENTRE OTRAS.

INAUGURAN  PROYECTO VÍAS CHIRIQUÍ GRANDE – 
QUEBRADA EL BAJO Y CHIRIQUÍ GRANDE – BALLENA.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 132

DISTRITOS: ALMIRANTE, BOCAS DEL TORO, CHANGUINOLA Y CHIRIQUÍ GRANDE
INSTITUCIONES PARTICIPANTES: MIDA, MINSA, ANATI, BHN Y MOP 
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SE REPARTIERON 75 SEMENTALES DE ALTA GENÉTICA 
POR UN VALOR DE B/.206,250.00 A PEQUEÑOS  
PRODUCTORES.

AL CENTRO DE SALUD DE FINCA 60 SE LE DOTÓ CON 
DOS VEHÍCULOS DE ATENCIÓN DE EMERGENCIAS. 



6 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 132
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El Gobierno Nacional, a través del Ministerio 
de Obras Públicas (MOP), culminó el 
proyecto de rehabilitación de 22.28 
kilómetros de la carretera Las Tablas - Las 
Delicias Arriba, el cual fue inaugurado por 
el presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, en la provincia de Bocas del 
Toro.  Con una inversión de B/.11,092,841.35, 
este proyecto que beneficia a más de 3,000 
personas incluyó el diseño y construcción 
de dos puentes vehiculares de dos carriles 
sobre el canal Las Tablas 1 y 2.  Además, la 
rehabilitación de los puentes vehiculares 
sobre los ríos Sinotre 
y Sibube. Por otro 
lado, se inauguró el 
proyecto de diseño 
y construcción de 
caminos: Chiriquí 
Grande - quebrada 
El Bajo y Chiriquí 
Grande – Ballena, 
que comprende una 

longitud de 9.21 kilómetros. La obra —cuya 
inversión es de B/.13,381,814.34— contempló 
el diseño y construcción de cuatro puentes 
vehiculares de dos vías con paso peatonal 
sobre las quebradas El Bajo, Juan Cuero, 
Limón, Árbol de Pan y la rehabilitación del 
puente vehicular Panagro. Durante la Gira 
de Trabajo Comunitario #132, el mandatario 
también entregó la orden de proceder para 
iniciar los trabajos del proyecto de diseño 
y construcción del camino Chiriquí Grande 
– Almirante – Alto del Chorro – Alto de La 
Gloria, que abarca una longitud aproximada 

de 4 kilómetros. 
Con la inversión de 
B/.5,455,342.61, el 
MOP, a través de la 
Asociación Accidental 
La Gloria (Compañía 
Jera, S.A. y Bocas 
Generation Company 
INC), ejecutarán esta 
obra.

ENTREGAN  

PROYECTOS CARRETEROS

CON UNA INVERSIÓN DE B/.11,092,841.35, ESTE PROYECTO INCLUYÓ EL DISEÑO Y CONSTRUCCIÓN DE DOS 
PUENTES VEHICULARES DE DOS CARRILES SOBRE EL CANAL LAS TABLAS 1 Y 2.
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 132

El viernes 14 de abril fueron inauguradas las 
nuevas adecuaciones y mejoras al Centro 
de Salud Antonio Preciado, en Changuinola, 
Bocas del Toro, acto que contó con la 
presencia del gobernante, Laurentino Cortizo 
Cohen; del ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre; y autoridades de esa provincia. La obra 
tuvo un costo de B/.2,212,281.71 y beneficiará 
a más de 7 mil residentes de este distrito y 
zonas aledañas. Estas mejoras amplían la 
atención al público y refuerzan las áreas de 
medicina general, enfermería, vacunación, 
farmacia, laboratorio, rayos X, inhaloterapia, 
electrocardiograma y odontología.  El Centro 
de Salud Antonio Preciado ofrece, además, 
atención primaria, charlas de prevención 
contra el cáncer de mama y de próstata; 
trabajo social y nutrición. La obra repercute en 

beneficio de más de 7,363 habitantes —3,708 
hombres y 3,655 mujeres—, que habitan en 
ocho comunidades: Finca 61, Finca 62, Finca
63, Finca 64, Finca 67, Finca 67 Abajo, La 
Ponderosa y Puente de San San.

INVERSIÓN DE B/.2,212,281.71  

EN MODERNIZACIÓN  
DE CENTRO DE SALUD

LA OBRA BENEFICIA A MÁS DE 7 MIL RESIDENTES DE OCHO COMUNIDADES DE ESTA PROVINCIA.
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 132

LEGALIZAN TIERRAS  

A 289 FAMILIAS  
Doscientas ochenta y nueve familias —
que residen en la comunidad 14 de Abril, 
Las Tablas, Changuinola— recibieron las 
escrituras de su terreno como parte del 
programa de Titulación Masiva de Tierras 
de la Autoridad Nacional de Administración 
de Tierras (Anati). Las primeras 50 familias 
obtuvieron sus títulos de propiedad de manos 
del presidente Laurentino Cortizo Cohen, 
durante la Gira de Trabajo Comunitario del 
viernes 14 de abril en Finca 62, Bocas del 
Toro, el resto lo hizo al día siguiente en un 
acto en la Casa Comunal de la comunidad 
14 de Abril. La Anati estuvo representada 

por la subadministradora, Arelys González, 
quien destacó la labor en conjunto con el 
Registro Público para cumplir el anhelo de 
estas familias e instituir un legado por el que 
han luchado por más de 20 años. Agregó 
que la titulación de estos terrenos, con una 
extensión de 7.8 hectáreas permite que, 
mediante la obtención de sus tierras, puedan 
surgir y seguir avanzando para conseguir su 
crecimiento económico, educativo y social. 
Esta barriada, compuesta por más de 800 
personas, lleva este nombre por la fecha en 
que sus habitantes ingresaron a velar por 
esas tierras, en 2001.
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EL 60% DE LAS FAMILIAS QUE RECIBIERON SUS TÍTULOS DE PROPIEDAD ESTÁN REPRESENTADAS POR MUJERES 
CABEZA DE FAMILIA.
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 132

El Gobierno Nacional, a través del Banco 
Hipotecario Nacional (BHN), entregó en una 
primera fase 30 escrituras públicas, de un 
total de 927 lotes, de los cuales 727 son de 
la barriada 4 de Abril y los otros 200 terrenos 

GOBIERNO OTORGA  

ESCRITURAS PÚBLICAS 
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EL PROGRAMA “TU CASA, TU OPORTUNIDAD” ESTÁ ENFOCADO EN DAR SEGURIDAD JURÍDICA A MILES DE 
SOLICITUDES DE COMPRA QUE EL BHN RECIBE DE LOS MORADORES.

en Nuevo Almirante, comunidades que están 
ubicadas en la provincia de Bocas del Toro. Con 
esta entrega, que forma parte del programa 
nacional “Tu Casa, Tu Oportunidad”, se 
benefician más de 4,171, personas entre niños 
y adultos, que a partir de la fecha contarán con 
una mejor calidad de vida, tras vivir más de 25 
años ocupando terrenos del BHN. Bocas del 
Toro es la cuarta provincia beneficiada por la 
escrituración masiva de lotes, llegando a las 
familias que tienen más de 25 años esperando 
por sus escrituras públicas, documento que 
les garantiza su patrimonio inmobiliario. En el 
proceso de legalización primero se identificó 
a las familias para el levantamiento del censo 
social, para luego entrar con los trabajos 
de mensura; y confección y aprobación de 
planos que involucró la participación de varias 
entidades estatales.
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IMPULSAN  

PRODUCCIÓN GANADERA

Setenta y cinco sementales de 
alta genética, con un valor de 
B/.206,250.00 fueron entregados 
a pequeños y medianos 
ganaderos de la provincia de 
Bocas del Toro durante la Gira 

de Trabajo Comunitario liderada 
por el presidente Laurentino 
Cortizo Cohen. Los animales de la 
raza Brahman, que se distinguen 
por su alta resistencia al ataque 
de plagas y enfermedades, y 
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LOS ANIMALES DE LA RAZA BRAHMAN SE DISTINGUEN POR SU  
EXCELENTE ADAPTABILIDAD AL TRÓPICO.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 132

por su excelente adaptabilidad 
al trópico, fueron entregados 
a pequeños y medianos 
ganaderos de Chiriquí Grande, 
Almirante, Changuinola e 
Isla Colón para mejorar la 
producción de carne y leche 
en esta región del país. Desde 
julio de 2019 hasta la fecha se 
han entregado 201 sementales 
en Bocas del Toro, por un 
monto de B/.502,500.00 y en 
lo que va de 2023, el Gobierno 
Nacional ha beneficiado a 110 
productores con sementales 
de alta genética. El programa 
Un Mejor Semental, de 
la Dirección Nacional de 
Ganadería del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario, 
impulsa la producción de carne 
a través de las razas Brangus, 
Angus, Brahman, Gyr, Nelore 
y Beefmaster. También incluye 
animales con potencial en la 
producción de leche como: 
Pardo Suizo, Holstein, Jersey y 
Gyr lechero, entre otros.
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RECIBEN EN PALACIO A LÍDERES Y AUTORIDADES DE  

LA COMARCA EMBERÁ-WOUNAAN

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
se reunió el 13 de abril con 
autoridades de la comarca 
Emberá-Wounaan, con quienes 
abordó temas como mejoras 
de carreteras, construcción 
de puentes, suministro de 
energía eléctrica, viviendas, 
agua potable, turismo y nuevas 
inversiones.  El jefe del Ejecutivo 
manifestó que esta reunión de 
trabajo con las autoridades y 
líderes comarcales responde a 
un compromiso adquirido en 
la Gira de Trabajo Comunitario 
126, en la comunidad de 
Lajas Blancas, el pasado 10 de 
febrero, para seguir sentando 

El cacique general de la comarca Emberá-Wounaan, Leonides Cunanpia, agradeció 
a Cortizo Cohen la oportunidad de abordar temas de prioridad e interés para esta 
comunidad.

El cacique general de la comarca Emberá-Wounaan destacó que “por primera 
vez en la historia, un Presidente de la República atiende una reunión con 
autoridades y líderes comarcales emberá”.

las bases en la lucha contra 
la pobreza y la desigualdad. 
Detalló que su equipo de 
trabajo ya tiene identificada 
la construcción de un puente 
de 200 pies con una inversión 
de B/.14.5 millones sobre el 
río Las Lajas. Este puente, que 
beneficiará a 8,000 personas, es 
uno de los 100 contemplados en 
el Programa Puentes Modulares 
para el Progreso, que adelanta 
el Gobierno Nacional. En el 
encuentro también se detallaron 
los avances del plan piloto 
de la Casa Tambo Emberá 
para el turismo, del proyecto 
de electrificación mediante 
microrredes de energía solar; 
sobre la carretera Puerto 
Indio a Pavarandó y proyectos 
agropecuarios, entre otros.
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La comitiva de la Xunta de Galicia estuvo encabezada por su 
presidente, Alfonso Rueda Valenzuela.

Acompañaron a Cortizo Cohen, la viceministra de Asuntos Multilaterales y Cooperación Internacional, Yill Otero, y Aarón Medina, 
cónsul de Panamá en Galicia.

XUNTA DE GALICIA MIRA HACIA AMÉRICA LATINA  

A TRAVÉS DE PANAMÁ

El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, recibió el 13 de abril la visita de una comitiva 
de la Xunta de Galicia encabezada por su presidente, 
Alfonso Rueda Valenzuela, en la que abordaron el interés 
común en reforzar alianzas comerciales, económicas, 
científicas y educativas, y el posicionamiento de 
nuestro país como punto de encuentro del comercio 

El presidente Cortizo Cohen aprovechó la oportunidad para detallar los 
avances de Panamá para salir de las listas discriminatorias del GAFI, en las 
que fue incluido en junio de 2019.

mundial. Cortizo Cohen agradeció la visita y aprovechó 
la oportunidad para detallar los avances de Panamá 
para salir de las listas discriminatorias del Grupo de 
Acción Financiera Internacional (GAFI), en las que 
fue incluido en junio de 2019. “De los 15 puntos 
establecidos en el Plan de Acción de GAFI, solo nos 
falta uno, en el cual tenemos un avance superior al 
50%”, detalló el jefe del Ejecutivo. La delegación de 
Galicia, por su parte, mostró interés en el desarrollo 
de buenas inversiones en América Latina a través de 
Panamá. “De todos los barcos pesqueros gallegos 
que faenan en aguas internacionales, el 15% descarga 
en Panamá. Aquí se podría transformar esa materia 
prima para enviarla a otros destinos”, manifestó Rueda 
Valenzuela. Los miembros de la Xunta de Galicia 
destacaron su reciente visita al Canal de Panamá para 
la colocación de la primera piedra del monumento 
en homenaje a los 12,000 gallegos que participaron 
en la construcción del Canal, muchos de los cuales se 
establecieron en Panamá y acogieron al istmo como su 
nueva patria.
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El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, encabezó 
la reunión semanal del Gabinete 
de Seguimiento a la Ejecución y 
Compromisos, el lunes 10 de abril, 
con la finalidad de garantizar que 
las entidades trabajen de forma 
coordinada y con transparencia. 

En primera instancia, el ministro de 
Obras Públicas, Rafael Sabonge, 
presentó el avance de proyectos 
a nivel nacional, como los puentes 
modulares y los accesos, así como el 
traslado de partida para hacer frente 
a algunos compromisos. También 
destacó la publicación de algunas 

GABINETE DE SEGUIMIENTO REPORTA

AVANCES Y EJECUCIÓN DE OBRAS 
La reunión semanal con el Ejecutivo tiene la 
finalidad de observar el desarrollo de las obras que 
son prioritarias para beneficio de la comunidad.

licitaciones. Por su parte, el ministro 
de Gobierno, Roger Tejada, informó 
de los proyectos en los centros 
penitenciarios, así como la próxima 
licitación para las comidas en las 
cárceles, acto que no se realizaba 
desde hace nueve años. El ministro 
de Salud, Luis Francisco Sucre, habló 
sobre el seguimiento a proyectos 
pendientes a nivel nacional, entre 
estos hospitales y centros de salud. 
En esta oportunidad, la ministra 
de Educación, Maruja Gorday de 
Villalobos, y el viceministro de 
Infraestructura, Ricardo Sánchez, 
destacaron el estatus de 30 proyectos 
prioritarios. En cuanto al Ministerio 
de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial, se conocieron detalles 
de la construcción de viviendas 
y el estatus con los contratistas. 
Por su parte, Pandeportes informó 
sobre los diferentes trabajos que se 
realizan en los centros deportivos 
y estadios, además de los actos 
públicos que se estarán realizando. 
Juan Antonio Ducruet, director 
del Instituto de Acueductos y 
Alcantarillados Nacionales, se refirió 
a algunos proyectos para mejoras 
del suministro.

Las entidades trabajan de forma alineada, apegadas al Plan de Acción del Gobierno 
Uniendo Fuerzas y a los compromisos adquiridos a través del Pacto del Bicentenario.
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MEDIDAS AMBIENTALES  

EN CERRO PATACÓN

Las irregularidades en el manejo del relleno se han convertido en una amenaza para la salud de las poblaciones cercanas al lugar.

El Consejo de Gabinete, en su sesión ordinaria del 
martes 11 de abril, aprobó la Declaratoria del Estado de 
Emergencia Ambiental en el relleno sanitario de Cerro 
Patacón para ejecutar una intervención interinstitucional 
con el fin de mitigar y restaurar el desastre ambiental 
ocasionado en el lugar. La resolución aprobada instruye 
al Ministerio de Salud, al Ministerio de Ambiente y a 
la Autoridad de Aseo Urbano y Domiciliario, así como 
a otras instituciones públicas que correspondan, 
a adoptar medidas a nivel interinstitucional para 
mitigar el daño causado en el relleno. El ministro de 
Ambiente, Milciades Concepción, explicó que la 
medida viabiliza la intervención inmediata de otras 
instituciones para mitigar el desastre ocasionado por 
el mal manejo histórico de los desechos sólidos en el 
relleno. Destacó que la declaratoria de emergencia 

ambiental es necesaria para realizar una mejor gestión 
del relleno ante el riesgo ambiental y para la salud por 
el mal manejo de los desechos sólidos heredado de la 
empresa Urbalia, S.A., que incumplió el contrato y las 
medidas ambientales cuando operó el relleno sanitario 
de Cerro Patacón. Las irregularidades cometidas en el 
relleno se convierten en una amenaza para la salud 
de las poblaciones cercanas al lugar, como también 
para los estudiantes y docentes de la Escuela de Kuna 
Nega. El ministro indicó que la empresa Urbalia, S.A., 
que enfrenta procesos administrativos de multas 
por los incumplimientos al contrato, incurrió en el 
manejo inadecuado de los lixiviados, de la cobertura 
de los desechos, taludes, malos olores, incendios 
concurrentes, construcción de infraestructuras sin 
permisos, entre otras.

La medida trata de mitigar el desastre ambiental ocasionado por el mal 
manejo de la basura y el incumplimiento del contrato por la empresa 
encargada.
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PANAMÁ ESPERA RESULTADOS DE PLAN PILOTO 

SOBRE MIGRACIÓN  

En un conversatorio con los medios de 
comunicación en la provincia de Bocas del 
Toro el viernes 14 de abril, el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, calificó 
de positiva la reciente reunión con autoridades 

El presidente Cortizo Cohen reiteró que el tema de migración irregular debe abordarse de forma compartida entre Colombia y 
Estados Unidos.

de Estados Unidos y de Colombia para abordar 
la migración irregular en la zona fronteriza de 
Darién y en la que se acordó un plan piloto 
durante dos meses para tratar el asunto 
de forma compartida. El jefe del Ejecutivo 
dijo que Panamá espera resultados de ese 
plan piloto acordado con Estados Unidos y 
Colombia, ya que el país hace un gran esfuerzo 
económico para atender el ingreso de los 
migrantes por la frontera con Colombia, a los 
cuales Panamá les ofrece atención de salud, 
hospedaje y alimentación. Cortizo Cohen 
manifestó que el año pasado ingresaron 
alrededor de 200 mil personas por la frontera 
con Colombia y para este año se estima que 
pasarán 400 mil. La posición de Panamá es 
que el asunto migratorio debe abordarse de 
forma compartida entre Colombia y Estados 
Unidos, con quienes Panamá mantiene buenas 
relaciones, concluyó. 

El año pasado ingresaron de forma irregular alrededor de 200 mil 
personas por la frontera con Colombia y para este año se estima que 
pasarán 400 mil.
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El Despacho de la Primera Dama, 
liderado por Yazmín Colón de 
Cortizo, realizó el 14 de abril su 
tercera Feria Integral “Salud y 
Bienestar en tu Comunidad”, en 
conjunto con 17 instituciones 
del Estado y la Gobernación de 
Panamá, en beneficio de 3,000 
personas del corregimiento 
Las Margaritas, en el distrito 
de Chepo. En esta actividad, 
el Ministerio de Salud brindó 
servicios de medicina general, 
pediatría, laboratorio, nutrición 
(peso y talla), odontología 
(exámenes y promoción de 
salud bucal), vacunación a niños 
y adultos (esquema completo 
de vacunación) y veterinaria 
(vacunación y desparasitación). 
Por su parte, el Despacho de la 

FERIA DE SALUD EN CHEPO  

BENEFICIA A 3 MIL PERSONAS

Primera Dama, con sus unidades 
“Salud Sobre Ruedas”, realizó 
exámenes especializados de 

Los residentes de Chepo recibieron, de forma gratuita, atención con servicios de salud 
en general y especializada.

mamografía, electrocardiograma 
y papanicolau. En cuanto al 
tema de planificación familiar, 
hubo colocación de implantes 
anticonceptivos a mujeres, que 
entre algunos requisitos debían 
presentar prueba negativa de 
embarazo. A través de programa 
“Ver y Oír para Aprender”, se 
realizó tamizaje visual para niños 
con posterior entrega de lentes 
medicados y tamizaje visual para 
adultos mayores de 40 años, con 
entrega inmediata de lentes de 
lectura. Las diferentes instituciones 
ofrecieron sus servicios y 
productos, entre ellas el Instituto 
de Mercadeo Agropecuario, con 
venta de productos; y la Autoridad 
del Tránsito y Transporte Terrestre, 
con pago de boletas y arreglo de 
pagos.

La primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, agradeció a las instituciones 
participantes por brindar sus servicios y contribuir en el objetivo de trabajar de 
cerca con las comunidades para llevarles salud y bienestar.
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Con los nuevos audífonos especiales, 
Domingo Cruz tendrá una mejor calidad 
de vida.  

Marlenys López agradeció al Despacho de la Primera Dama por el beneficio recibido. 

HERRERANOS 

RECIBEN EQUIPOS AUDITIVOS 

La oficina de enlace del Despacho 
de la Primera Dama en la provincia 
de Herrera entregó audífonos 
especiales a dos personas con 
discapacidad auditiva. El primer 
caso se trata de Marlenys López, 
de 32 años, residente en el distrito 
de Chitré, quien presenta pérdida 
severa de la audición (hipoacusia 
bilateral) en el oído izquierdo 
mayormente, y en el derecho. 
En tanto, el señor Domingo 
Cruz Pino, quien reside en la 
comunidad de Dos Bocas, en el 
distrito de Ocú, perdió la audición 

desde muy joven y padece de 
hipoacusia sensorineural bilateral 
congénita. Ambos casos fueron 
presentados al Despacho de 
la Primera Dama, liderado por 
Yazmín Colón de Cortizo, y luego 
de la evaluación socioeconómica 
fueron beneficiados con 
audífonos especiales. Ahora 
escuchan perfectamente y pueden 
comunicarse mejor. La entrega 
la hizo personal de la oficina de 
enlace del Despacho de la Primera 
Dama y el gobernador de la 
provincia de Herrera, Víctor Roca.
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Los resultados de la cumbre fueron anunciados por la ministra de Relaciones Exteriores, 
Janaina Tewaney Mencomo, y el secretario de Seguridad Nacional de los Estados 
Unidos, Alejandro Mayorkas.

En la declaración conjunta, se acordó promover oportunidades económicas sostenibles 
en las comunidades fronterizas.

CUMBRE TRIPARTITA  

SOBRE MIGRACIÓN

La lucha contra el 
tráfico y la trata de 
personas; reducir la 
migración irregular y 
mitigar el impacto que 
esta causa al medio 
ambiente fueron los 
temas centrales del 
encuentro.

Panamá, Colombia y Estados 
Unidos reafirmaron su 
compromiso en una declaración 
conjunta para abordar la 
migración irregular en el Darién. 
Tras una cumbre tripartita, los 
equipos de trabajo de los tres 

países acordaron desarrollar 
un plan coordinado durante 
dos meses para acabar con el 
movimiento ilícito de personas, 
abrir vías legales y reducir 
la pobreza. Los ministros 
de Relaciones Exteriores de 
Panamá y Colombia, junto con 
el secretario de Seguridad 
Nacional de los Estados Unidos, 
Alejandro Mayorkas, hacen un 
llamado a la acción para que 
toda la región se una para hacer 
frente a la migración irregular. El 
equipo panameño, encabezado 
por la canciller, Janaina 
Tewaney Mencomo, expuso los 
problemas que se viven en la 
región fronteriza; y demandó el 
cumplimiento de compromisos 
internacionales para solucionar 
la situación. 
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Centros educativos del país 
celebraron el Día Internacional del 
Deporte para el Desarrollo y la Paz, el 
6 de abril, con el propósito de resaltar 
esta disciplina en la vida cotidiana 
de los niños y jóvenes en edad 
escolar. En esta fecha se reconoce 
el impacto positivo del deporte y la 
actividad física en las comunidades y 
en la vida de las personas. El deporte 
es una poderosa herramienta 
para fortalecer los lazos sociales y 
promover el desarrollo sostenible y 
la paz, así como la solidaridad y el 
respeto para todas las personas. El 
Ministerio de Educación (Meduca) 

El Meduca tramita becas para estudiantes destacados en alguna disciplina deportiva.

PROMUEVEN EL DEPORTE EN  

CENTROS EDUCATIVOS
La actividad física es un derecho fundamental de 
los seres humanos, integra el desarrollo y fortalezas 
de los estudiantes.

establece y gestiona actividades 
deportivas en los diversos niveles 
de escolaridad, con la finalidad de 
impactar la vida de los estudiantes  y 
crear oportunidades de participar y 
compartir con otros alumnos en sus 
centros de estudios, comunidad, las 
regionales y llegar a participar en 
juegos nacionales. 



EDUCACIÓN

20 

INVERTIRÁN B/.17 MILLONES  

EN EL INSTITUTO URRACÁ

En el pabellón A se construirá una tarima para la realización de actividades extracurriculares.

El Ministerio de Educación (Meduca) adelanta 
los trámites correspondientes para el acto 
de licitación pública para la demolición, 
construcción y adecuación de las instalaciones 
escolares del Instituto Urracá, ubicado en 
el corregimiento de Santiago, provincia 
de Veraguas, cuya inversión se estima en 
B/.17 millones. El proyecto contempla la 
construcción de los pabellones B, C y D, con 
espacios para 38 aulas teóricas, dos de apoyo, 
gabinete psicopedagógico; laboratorios 
de idiomas, física, español, matemática, 
sociales, virtual y audiovisuales. Además, 
salón de profesores, de orientación particular 
y grupal, salón de bellas artes, departamento 
de educación física, área para trabajadores 
manuales, módulos sanitarios, depósitos, 
cuartos eléctricos y de data; módulos de 
escaleras y elevador, patio central con ágora y 
graderías, y jardinería. En el centro educativo, 
que alberga 1,300 estudiantes se instalará un 
tanque de abastecimiento de agua de 20,000 
galones.

Se han habilitado 15 aulas temporales para que los estudiantes reciban 
sus clases mientras duren los trabajos de construcción. 
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MODERNIZACIÓN DE LA GESTIÓN  

PRESUPUESTARIA DEL ESTADO

El ministro de Economía y Finanzas, Héctor 
Alexander; la representante residente del 
Programa de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD) en Panamá, María del 
Carmen Sacasa; y Yill del Carmen Otero, 
viceministra de Asuntos Multilaterales y 
Cooperación Internacional del Ministerio de 
Relaciones Exteriores, firmaron el proyecto 
para la implementación de la Gestión basada 
en Resultados: Cerrando brechas con eficiencia 
y transparencia. Durante la firma, el ministro 
Alexander manifestó que la idea es articular un 

presupuesto que impacte de la mejor forma 
posible al país, siendo el Presupuesto de la 
Nación uno de los principales instrumentos de 
política pública. Por su parte, la representante 
residente del PNUD señaló que es una iniciativa 
fundamental para saber exactamente dónde se 
focalizan los esfuerzos y para que la ciudadanía 
tenga acceso a las mismas oportunidades, a 
través de una planificación clara y una mayor 
eficiencia de las instituciones. El plan piloto 
comenzó con 12 instituciones y en la actualidad 
están registradas 34 instituciones. 

Héctor Alexander, ministro de Economía y Finanzas; y María del Carmen Sacasa, representante residente del PNUD, firmaron el 
proyecto “Cerrando brechas con eficiencia y transparencia”.

Se adelanta el plan piloto del proyecto, el cual se encuentra en 
segunda fase con la incorporación de 22 nuevas entidades que 
entrarán en el proceso de capacitación para la formulación de sus 
presupuestos en 2024.
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Las exportaciones de bienes panameños, sin 
incluir las de cobre, sumaron B/.792.9 millones 
durante los primeros once meses de 2022. La 
cifra representa un incremento del 16.5% en 
comparación con igual periodo del 2021.  El 
envío de banano, camarones congelados, 
aceite de palma en bruto y de madera teca 
destacan entre los productos de mayor venta 
al exterior. El 80% de la producción de banano 
panameño se exporta hacia Europa; el resto 
se destina a Estados Unidos y una porción se 
distribuye en el mercado local. La Dirección 

Nacional de Promoción de las Exportaciones 
de Ministerio de Comercio e Industrias detalla 
en su análisis que las exportaciones de casi 
todos los sectores productivos (pesquero, 
agroindustrial, industrial y agropecuario) 
crecieron a doble dígito en este periodo, 
destacándose igualmente otros productos, 
como atún de aleta amarilla, aceite de pescado, 
pargos, dorados, harina de pescado, azúcar de 
caña, ron, medicamentos, desechos metálicos, 
cemento portland, café, carne bovina, sandías 
frescas y huevos fértiles.

El envío de banano, camarones congelados, aceite de palma en bruto y de madera teca destacan entre los productos de mayor 
venta al exterior.

EXPORTACIONES DE  

BIENES CRECEN 16.5%
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El Gobierno Nacional presentó el 
programa Artesano Digital, que 
potenciará las habilidades de miles de 
panameños en el uso de plataformas 
tecnológicas, haciéndolos más 
competitivos en los mercados 
local e internacional. El ministro de 
Comercio e Industrias, Federico 
Alfaro Boyd, manifestó que Artesano 
Digital dotará a sus participantes 
de capacitaciones y beneficios 
que favorecerán su crecimiento 
comercial y la exposición de sus 
productos, tanto en Panamá como 
en los mercados internacionales. 
La plataforma les permite a los 
artesanos colocar sus productos 
para la venta con tarifas especiales 

En el lanzamiento estuvieron presentes autoridades del Gobierno, artesanos, ejecutivos 
de bancos y representantes del sector privado.

TECNOLOGÍA  

AL SERVICIO DE LA ARTESANÍA

Artesano Digital involucra capacitaciones y beneficios que contribuirán 
al crecimiento comercial de los artesanos, así como a la exposición de sus 
productos en Panamá y el extranjero.

o sin pagar mensualidades por 
su uso, así como la tramitación de 
pagos en línea por la compra de 
sus productos; descuentos en los 
costos de los anuncios digitales 
(“banners” y notificaciones), para 
la promoción de productos y/o 
servicios artesanales; y apoyo en 
la colaboración y coordinación del 
retiro y envío de mercancías con 
proveedores logísticos aprobados 
por los “marketplace”. Otra bondad 
del proyecto es que permite la 
digitalización y actualización del 
Registro de Artesanos, así como la 
obtención de su carné digital. El 
programa Artesano Digital es una 
iniciativa del Ministerio de Comercio 
e Industrias, el Ministerio de Cultura 
y la Autoridad Nacional para la 
Innovación Gubernamental, con el 
apoyo de reconocidas empresas 
locales.
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Marco Antonio Suira Oses es licenciado en 
Ingeniería Civil por la Universidad Tecnológica 
de Panamá. Laboró en el Grupo Lefevre como 
asistente del subgerente y posteriormente 
como Jefe del Departamento de Bienes Raíces. 
Posee conocimientos amplios del mercado 
de bienes raíces (residencial y comercial).  
Su campo de conocimientos comprende la 
planeación, construcción, venta, arrendamiento, 
administración, inspección y mantenimiento de 
proyectos inmobiliarios. Desde el 2 de julio de 
2019 al 30 de junio de 2020, fungió como director 
nacional de Mejoramiento Habitacional del 

Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial 
(Miviot). Actualmente, ocupa el cargo de director 
nacional de Ingeniería y Arquitectura en esta 
institución.

¿CÓMO SURGE UN PROYECTO RESIDENCIAL EN 
TIERRA FIRME PARA LAS FAMILIAS INDÍGENAS?
El proyecto urbanización Nuevo Cartí  inició con 
el Banco Interamericano de Desarrollo, debido 
a que, según estudios realizados, los efectos del 
cambio climático están produciendo en muchas 
partes del mundo la subida del nivel del mar y, 
por consiguiente, el hundimiento de algunas islas, 

PROYECTO PARA FAMILIAS GUNAS 

EN TIERRA FIRME
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siendo una de ellas la isla Gardí Sugdub, que se 
encuentra en el archipiélago de San Blas de la 
comarca Guna Yala y es una de las que presenta 
la mayor cantidad de afectaciones. Nosotros le 
hemos dado continuidad, ya que es inminente 
el peligro que atraviesan diariamente estas 
familias y se hace necesario culminar cuanto 
antes la obra para poder tenerlas a buen 
resguardo.

¿CUÁLES SON LAS CONDICIONES 
ESPECIALES DE ESTA OBRA?
Esta obra tiene ciertas condiciones 
especiales, que fueron solicitadas 
por la comunidad indígena. Para 
poder ser reubicados, plantearon 
que se les respete características 
tradicionales de su cultura, como 
por ejemplo que se incluya la 
construcción, dentro de la obra 
residencial, de La Casa del Congreso 
y La Casa de La Chicha, que son 
propias de esta etnia. Una vez el 
contratista presentó la propuesta, 
fue revisada para que cumpliera 
con los requisitos solicitados para su 
utilización.

¿CÓMO ES ESTA URBANIZACIÓN?
El proyecto residencial, cuya 
inversión es de B/.12,245,092.84, se 
desarrolla en un globo de terreno de 
aproximadamente 21 hectáreas y 8,387.30 

metros cuadrados, que antes era utilizado para 
cultivos y está ubicado en la comunidad Cartí 
Sugdub, corregimiento de Narganá. Consta de 

300 viviendas con un área de construcción 
de 40.96 metros cuadrados, compuestas 
de dos recámaras, sala-comedor, baño 
y lavandería, así como soluciones 
habitacionales adecuadas con acera y 
rampas para familias con algún miembro 
con discapacidad. Posee calles internas, 

sistema eléctrico, acueductos a 
través de pozos, una planta de 

tratamiento de aguas servidas, 
parque deportivo con cancha 
de baloncesto, tres parques 
vecinales con áreas de 
juegos infantiles, área 
para comercio e iglesia, 
entre otras amenidades. 
El método constructivo 
utilizado es el Royal 
Building System, que 
posee altos beneficios 
de aislamiento térmico y 
acústico, apropiado para 
cualquier tipo de clima.

MARCO ANTONIO 
SUIRA OSES,  
director Nacional de Ingeniería 
y Arquitectura del Miviot.
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Proyectos sobre genética bovina, 
cultivo del marañón, manejo 
racional de insectos invasores 
y horticultura protegida fueron 
presentados por personal 
científico del Instituto de 
Innovación Agropecuaria de 
Panamá (Idiap), dirigido por 
Arnulfo Gutiérrez, al ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, y su equipo de trabajo, 
en una reunión de coordinación 
para fortalecer el agro con 
tecnología y técnicos panameños. 
El jefe de la cartera agropecuaria 
dijo que estos proyectos 
beneficiarán directamente a los 
pequeños y medianos productores, 
tecnificando sus procesos de 
producción con una transferencia 

de conocimientos que les ayudará 
a que sus inversiones den un 
mejor rendimiento, garantizando 

INVESTIGACIÓN PARA MEJORAR 

RENDIMIENTO AGROPECUARIO

Las presentaciones estuvieron a cargo del personal científico del Idiap.

Dr. Bruno Zachrisson, especialista del Idiap.

también la seguridad alimentaria 
del país. Destacó que, por 
instrucciones del presidente, 
Laurentino Cortizo Cohen, el 
sector agropecuario debe estar 
a la vanguardia con las últimas 
innovaciones y que los científicos 
del Idiap están contribuyendo 
con sus investigaciones en este 
tema, dotando a los productores 
de las herramientas necesarias 
para mejorar sus rendimientos. El 
equipo técnico del Idiap expuso 
sobre los avances en la genética 
bovina, con la introducción en la 
formación de núcleos puros de 
Girolando, Nerole, Red Sindhi 
y Gyr Lechero en las Estaciones 
Experimentales, para apoyar a 
pequeños ganaderos. Además, 
se fortalecerá el laboratorio 
de biotecnología animal para 
producir semen y embriones.

En la reunión se dieron a conocer algunos de los principales cambios 
en el manejo de la producción del marañón de pepita, muy gustado 
en Panamá por sus subproductos.
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CAPACITACIÓN SOBRE PLAGAS 

Un total de 30 técnicos participaron en esta jornada de aprendizaje.

Unificar la metodología de 
monitoreo, toma de muestras de los 
“trips” (conocidos como insectos) 
en campos de cucurbitáceas y 
solanáceas para evaluación de 
poblaciones, establecimiento 
de umbrales de acción y toma 

de decisiones, fue el objetivo de 
una capacitación que organizó el 
personal técnico del Departamento 
de Vigilancia Fitosanitaria de 
Sanidad Vegetal del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA). 
Anovel Barba, especialista en 

Los “trips” son vectores de muchos virus 
devastadores en los cultivos de cucurbitáceas y 
otras hortalizas.

“trips” del Instituto de Innovación 
Agropecuaria de Panamá, impartió 
la capacitación teórico-práctica 
sobre los métodos de monitoreo, 
la toma de muestras, el uso de 
trampas cromáticas para monitorear 
el comportamiento de plagas en el 
campo con énfasis en los “trips” y el 
uso de formatos para registros de la 
información de campo. Además, se 
refirió al reconocimiento de “trips” en 
estereoscopio, con el apoyo de los 
analistas del laboratorio de Divisa de 
la Dirección de Sanidad Vegetal del 
MIDA. En esta actividad participaron 
30 técnicos, entre coordinadores 
nacionales y regionales, técnicos 
regionales de Sanidad Vegetal, 
técnicos extensionistas de las 
regiones participantes, analistas de 
laboratorio, profesores del INNA y 
el oficial agrosanitario del OIRSA. La 
capacitación se complementó con 
una visita a una parcela de sandía 
de exportación de la empresa 
Agroexport Pacific, S.A., en la 
comunidad de Potuga, en Parita, 
provincia de Herrera.
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TECNOLOGÍA  
IMPULSA LA PRODUCCIÓN DE ARROZ

‘Blockchain’ es una plataforma tecnológica conformada por bloques de 
información en la que se puede observar, en tiempo real, la trazabilidad del 
trabajo que desarrollan 100 productores.

En la reunión participaron representantes del BNP, BID, ANDIA, ANALMO Centro 
Copérnico y el Grupo CALESA. 

El proyecto “Blockchain” y la 
transformación de la cadena 
de arroz, que busca mejorar 
con herramientas tecnológicas 
la producción nacional de este 
grano, uno de los preferidos en la 
alimentación de los panameños, 
fue presentado al viceministro 
de Desarrollo Agropecuario, 
Alexis Pineda, en una reunión en 
la que participaron los diferentes 
actores que intervienen en la 
cadena agroalimentaria de este 
producto. La presentación de 
este proyecto piloto, que será 
dirigido a 100 productores de 
arroz de todo el país, estuvo a 
cargo de Gerardo Escudero, 
del Instituto Interamericano de 
Cooperación para la Agricultura 
(IICA), y su objetivo principal es 
impulsar la producción de arroz 
con tecnología innovadora para 
garantizar la seguridad alimentaria 
panameña. En nombre del jefe de 
la cartera, Augusto Valderrama, el 
viceministro Pineda agradeció a los 
visitantes sus aportes para seguir 
mejorando la producción arrocera 
de Panamá. Agregó que, con todas 
estas herramientas tecnológicas, 
poco a poco se tendrá un sector más 
fortalecido, rentable y productivo. 
Escudero explicó que en este día 
se realizó la presentación oficial 
del proyecto y que el nuevo ciclo 
de arroz empezó en las provincias 
de Chiriquí y Veraguas, mediante 
escuelas de campo con el método 
aprender haciendo con buenas 
prácticas para el medio ambiente.
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incineración moderno, ya que se 
aprobó un proyecto que consiste 
en la instalación y operación de una 

planta de tratamiento térmico de 
residuos procesados de los vuelos 
internacionales.

AEROPUERTO DE TOCUMEN 
FORTALECE SEGURIDAD FITO Y ZOOSANITARIA

En cumplimiento 
de normas 
internacionales, 
el MIDA instaló 
en esta terminal 
un incinerador 
provisional para que 
los desperdicios no 
salieran del recinto.

El ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto 
Valderrama, y el gerente general 
de Tocumen, S.A., Raffoul Arab, 
analizaron las alternativas para 
seguir mejorando el sistema 
de incineración de la basura 
que se genera en el aeropuerto 
internacional, hasta que finalice, en 
unos 10 meses, la construcción de 
un nuevo incinerador de desechos, 
asegurando la seguridad fito y 
zoosanitaria de Panamá. El titular 
del MIDA dijo que, desde hace casi 
un año, con el apoyo del Organismo 
Internacional Regional de Sanidad 
Agropecuaria (OIRSA), la entidad 
agropecuaria instaló un incinerador 
provisional cumpliendo con las 
normas internacionales para que 
no se afecte la producción nacional 
con la entrada al país de plagas 
como la peste porcina africana, 
el caracol gigante, fusarium y 
la influenza aviar, entre otras. 
Valderrama y el viceministro, 
Alexis Pineda, junto al equipo de 
trabajo de la institución, solicitaron 
a las autoridades del aeropuerto 
de Tocumen trabajar de manera 
conjunta para que prontamente el 
incinerador sea reemplazado. Arab, 
por su parte, dio a conocer que, 
en unos 10 meses, el aeropuerto 
contará con un sistema de 

En el encuentro participaron también Gilberto Real, representante del OIRSA; Erya 
Villarreal, secretaria general; Roy Frías, secretario técnico, entre otros directivos del 
MIDA.
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Este curso cuenta con  tres versiones anuales.

129 JÓVENES CAPACITADOS  
POR LA ACADEMIA DE CAMBIO CLIMÁTICO

La formación que 
reciben los participantes 
les permitirá analizar, 
evaluar y discernir 
para tomar las mejores 
decisiones.

La Academia sobre Cambio 
Climático para Jóvenes Líderes es 
un curso intensivo con una duración 
de dos meses que busca fortalecer 
las capacidades de los jóvenes 
para que puedan abordar el 
cambio climático, que actualmente 
es uno de los mayores desafíos de 
humanidad. Tiene por objetivo 
potenciar las capacidades de 
acción y participación de jóvenes 
líderes de la República de Panamá 
en cambio climático.  Desde el 
año 2018 hasta la fecha se han 
realizado cinco cursos intensivos, 
donde se ha logrado fortalecer 
las capacidades de 129 jóvenes 
(34 hombres y 95 mujeres), a nivel 
nacional. La formación que reciben 
los participantes les permitirá 
analizar, evaluar y el discernimiento 
para generar evidencia científica 
que permita la toma de decisiones 
en los distintos sectores en los 
cuales pueden desempeñarse, 
como lo son el sector público, 
privado, la academia y organismos 
internacionales, entre otros. 
En cuanto al contenido de la 
academia, durante seis semanas se 
desarrollan actividades sincrónicas 
y asincrónicas en modo virtual, 
donde los participantes trabajan 
en temas de acción climática y 
tendrán la capacidad de construir 
sus propias iniciativas al cambio 
social dentro de sus comunidades. 
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El sector financiero panameño logrará crear la estructura rectora para movilizar capital privado hacia una economía baja en emisiones.

LAS FINANZAS SOSTENIBLES

Panamá lanzó el proyecto “Alineando los flujos 
financieros del sector financiero de Panamá con 
los objetivos de cambio climático del Acuerdo de 
París”, que establece una hoja de ruta para que 
las finanzas sean sostenibles.  Con esta iniciativa, 
Panamá identificará y clasificará las inversiones y 
actividades económicas que contribuyan al logro 
de los objetivos de cambio climático del país. El 
programa es financiado por el Fondo Verde del 
Clima y la Unión Europea, a través 
del Programa Euroclima. La inversión 
privada es clave para el logro de los 
objetivos de cambio climático de 
Panamá. La taxonomía de finanzas 
sostenibles (“hoja de ruta para 
las finanzas verdes”) orientará el 
capital privado hacia las actividades 
económicas necesarias para alcanzar 
una economía baja en emisiones 
y resiliente al clima. El Programa 
de las Naciones Unidas para el 
Medio Ambiente y su Iniciativa 

Financiera, el Ministerio de Ambiente , el Ministerio 
de Economía y Finanzas, la Superintendencia de 
Bancos de Panamá, la Superintendencia de Seguros 
y Reaseguros de Panamá, la Superintendencia 
del Mercado de Valores y el Grupo de Trabajo de 
Finanzas Sostenibles presentaron el proyecto que 
desarrollará un marco para el mapeo, cuantificación 
y divulgación de los riesgos financieros relacionados 
con el clima. Estas metodologías y herramientas 

también serán implementadas 
en las carteras de las entidades 
bancarias y de seguros, con la 
finalidad de evaluar su exposición 
a estos riesgos y definir estrategias 
para su gestión. Así, el sector 
financiero panameño logrará 
crear la estructura rectora para 
movilizar capital privado hacia 
una economía baja en emisiones y 
resiliente al clima y para fortalecer 
su resiliencia ante los efectos del 
cambio climático.

En el proyecto 
se clasificará 
e identificará 
las inversiones 
y actividades 
económicas que 
contribuyan al logro 
de los objetivos de 
cambio climático 
del país.
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El bambú, también llamado acero vegetal, contribuye en la prevención de la erosión y 
sus bosques ayudan a absorber el CO2 en un 30%. 

El Consejo de la Organización 
Internacional del Bambú y el 
Ratán (INBAR), con sede en 
Beijing, China, eligió a Panamá, 
de manera unánime, en la 
vicepresidencia por un período 
de dos años (2023-2024), informó 
el embajador de Panamá en el 
país asiático, Leonardo Kam. “En 
el ejercicio de este cargo, Panamá 
se propone desarrollar una 
relación cercana y estrecha con 
los países miembros; queremos 
que ellos sean nuestros guías, que 
sean nuestros orientadores. Allí 
está la clave del éxito: la cercanía 
a los intereses, las necesidades 
y las visiones de los estados 
miembros”, dijo el embajador 
Kam en la reunión del Consejo 
de Inbar. Esta organización 
se encarga de la promoción, 
manejo y estructuración de 
todo lo que tenga que ver con 
estos productos.  Panamá es 
miembro de esta organización 
desde el 2010 y puntualmente 
en los últimos tres años se han 
unificado esfuerzos para utilizar 
estos productos como parte 
de los distintos proyectos de 
restauración que se lideran a 
nivel nacional. Víctor  Cadavid, 
director nacional de Forestal del 
Ministerio de Ambiente, afirma 
que se ha conseguido un proyecto 
internacional que abarca Cuba, 
Paraguay, República Dominicana, 
Perú y Panamá, el cual consiste 
en la promoción del bambú y el 
desarrollo de talleres dirigidos 
a propietarios o interesados en 
esta industria, de manera que 
aprendan a utilizar este material 
en diferentes productos.

El objetivo es impulsar el uso de esta planta como 
una alternativa en la construcción.

PANAMÁ LIDERA VICEPRESIDENCIA EN  
ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DEL BAMBÚ
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El Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) presentó a la 
Agencia Japonesa de Cooperación 
Internacional (JICA, por sus siglas 
en inglés) el proyecto de creación 
de un nuevo centro de desarrollo 
ambiental sostenible que tendrá 
la función de fortalecer y transferir 
tecnología sobre desarrollo 
sostenible para la región rural. En 
una reunión entre la viceministra 
de Ambiente, Diana Laguna 
Caicedo, y el representante 
residente en Panamá de JICA, 
Makoto Kanagawa, se expuso 
sobre la trayectoria del Centro de 

El CICA  se construirá en un terreno cercano al CEDESAM, en Río Hato, provincia de 
Coclé.

CENTRO INTERNACIONAL DE

CAPACITACIÓN AMBIENTAL
Desarrollo Sostenible Ambiental 
(CEDESAM), que fue establecido 
en un programa de cooperación 
entre Japón y Panamá y que 
funcionó en Río Hato, Coclé. 
La viceministra Laguna explicó 
al representante residente 
de JICA sobre la importancia 
que ha tenido el programa de 
transferencia de tecnología 
a la población campesina de 
Panamá Oeste y Coclé.  De 
igual manera, la apertura de la 
subsede de El Cacao, en Capira, 
que ha permitido lograr avances 
significativos en las tareas 
agrícolas de los campesinos en la 
Cuenca del Canal. La viceministra 
de Ambiente planteó, además, 
los avances que tiene el Centro 
Internacional de Capacitación 
Ambiental (CICA), que se 
construirá en un terreno cercano a 
CEDESAM en Río Hato, provincia 
de Coclé, y que ha contado con 
apoyo del Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID). 

Se trabajará en dos dimensiones muy amplias: 
cambio climático y manejo sostenible de los 
recursos naturales.
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Los contratos en el corregimiento de 
Curundú superan los B/.7.4 millones.

Los dos proyectos del programa Recuperando 
Mi Barrio que ejecuta el Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot) en el corregimiento 
de Curundú, en el distrito de Panamá, mantienen un 
avance significativo y emplean a lugareños del barrio. 
Un informe de la entidad destaca que el contrato 22-
22 para rehabilitar 13 multifamiliares en el Sector 1 
(Llano Bonito) lleva 58% de avance y el contrato 17-
22, para 30 edificios en el Sector 2 (Las Hortensias) y 
Sector 3 (antiguos talleres), reporta una ejecución de 
15%. El coordinador de este programa en la Dirección 
de Ingeniería y Arquitectura, Geovannie Firvida, 
dijo que en el Sector 1 se están realizando trabajos 
como repello, resane, reparaciones de escaleras y 
reemplazo de techos, mientras que en el Sector 2, 
en los primeros edificios se empezó con trabajos en 
los techos, arreglo de carriolas y pintura. Sobre la 
empleabilidad local, explicó que en cada sector el 
contratista debe contratar un mínimo del 50% de la 

En los trabajos de rehabilitación se emplea a residentes que pueden generar ingresos mientras dure la obra.

AVANZAN PROYECTOS 

DE RECUPERANDO MI BARRIO

fuerza laboral residente en el área. El ministro Rogelio 
Paredes detalló que el programa beneficia a 832 
familias que ocupan 33 edificios, y se estima que brinde 
762 empleos. Recuperando Mi Barrio forma parte de 
las metas y compromisos de la administración del 
presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
para generar empleos, mejorar la calidad de vida en 
los barrios en un ambiente sano y la reducción de la 
pobreza en sectores considerados en vulnerabilidad.
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PRÓXIMO CONGRESO  

EL 'HUB' DE LAS CIENCIAS

La Asociación Panameña para el 
Avance de la Ciencia (Apanac), 
en alianza con la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología 
e Innovación (Senacyt), realizaron 
en la Fundación Ciudad del Saber 
el lanzamiento oficial del XIX 
Congreso Nacional de Ciencia 
y Tecnología Apanac 2023, que 
se llevará a cabo del 26 al 29 de 
septiembre de 2023 en el Marriott 
Panama Hotel (Albrook Mall). En 
esta edición, el lema del congreso 
es "Panamá: el hub de las 
ciencias”, el cual proyecta la visión 
de un país a través del desarrollo 
de la ciencia y la capacidad 
consolidada para la transferencia 
del conocimiento. El evento 

El profesor Jorge Arosemena y los doctores José Fábrega, Luisa Morales y Eduardo 
Ortega-Barría. 

reunirá a científicos, académicos 
y expertos de disciplinas como 
Ciencias de la Sostenibilidad, 
Ciencias Naturales, Ciencias de la 
Ingeniería y Tecnología, Ciencias 
de la Salud, Ciencias Agrícolas, 
Ciencias Humanísticas y Sociales 
y enseñanza de las ciencias, 
entre ellos los doctores Vaughan 
Turekian, Carlos R. Ordóñez, Luis 
Santamaría Galdon, José María 
Figueres, Claudia Romano y 
Vicenç Font Moll. Eduardo Ortega-
Barría, secretario nacional de la 
Senacyt, resaltó en su intervención 
que Apanac es una organización 
que lleva décadas “empujando 
el desarrollo de la ciencia en 
Panamá y fomentando la difusión 
del conocimiento y alianzas en 
beneficio del crecimiento de 
nuestros investigadores y de 
nuestros centros de investigación 
gracias a las diferentes ediciones 
del Congreso Nacional de Ciencia 
y Tecnología”.

El periodo de recepción de resúmenes de trabajos 
de investigación y de recepción de simposios, foros 
y mesas redondas está abierto a través de la página 
congreso.apanac.org.pa.
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Estrella Sofía Carreón nació con trisomía 21, 
una alteración genética por la que tiene 47 
cromosomas en vez de 46 y que, comúnmente, 
es conocida como síndrome de Down. Su 
madre, Rosicela Silva, recuerda que su parto fue 
el 8 de julio de 2005, en una noche perfecta, 
porque a partir de ese día su vida cambió para 
siempre. Por eso es que no duda en decir que su 
hija vino al mundo con la misión de hacerla feliz, 
porque unió como nunca a su familia. Cariñosa 
y amorosa son las dos palabras con las que 
Rosicela describe a su hija, quien es beneficiaria 
del programa Ángel Guardián del Ministerio 

de Desarrollo Social (Mides). A la joven le gusta 
tocar el piano, practicar la danza, nadar y pintar 
uñas, siempre con una sonrisa dibujada en su 
rostro, capaz de contagiar a los que estén a su 
alrededor. “Estrella brilla por sí sola y desde 
pequeña demostró que vino a este mundo a 
repartir alegría y a enseñarnos que en su mundo 
todo es posible”, asegura su madre. La luz de 
Estrella también brilla en sus calificaciones. Su 
madre cuenta que es una excelente estudiante, 
y muestra de ello es que su último promedio fue 
de 4.5. Actualmente, cursa el duodécimo grado 
en el Instituto Panameño de Habilitación Especial 

ESTRELLA, LA JOVEN QUE 

BRILLA CON LUZ PROPIA
Estrella Sofía Carreón es una adolescente a la que le gusta tocar el 
piano, practicar la danza, nadar y pintar uñas. 

El deseo de la joven de 17 años es hacer carrera profesional en el área de la cosmetología.
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(IPHE) de La Chorrera, en la provincia de Panamá 
Oeste, donde espera obtener el bachillerato. Su 
deseo es hacer carrera profesional en el área de 
cosmetología. De repente, el recuerdo del día 
en que nació Estrella fue retomado nuevamente 
por Rosicela. Cuenta que fueron días de temor y 
muchas dudas, luego de que el doctor le explicó 
la condición que presentaba su hija a los días 
de haber nacido. Para entonces era una madre 
soltera enfrentándose a un mundo desconocido 
con más preguntas que respuestas. Pero el 
tiempo disipó las dudas, porque Estrella le 
demostró que era una niña igual que todas. 
Independiente, vivaz, convencida de que puede 
escribir cada día su propia historia.  

LA LUZ DE LA ALEGRÍA
Estrella, la mayor de tres hermanas, nació con 
el gen de la alegría. Su familia reconoce que, a 
partir de su nacimiento, todo ha sido diferente. 
Incluso para su madre, una joven inexperta aquel 
8 de julio de 2005, pero que hoy puede decir con 
orgullo que es una licenciada en Administración 
Pública, y con título en Docencia Superior. Una 
mujer de 36 años que busca superarse cada día, 
ansiosa de demostrar todo lo que ha aprendido, 
que admite que, sin Estrella, no lo hubiera 
logrado. La alegría también invade a Rosicela 
Bermúdez, abuela de Estrella. Explica que tener 
una nieta con discapacidad la convirtió en una 
persona fuerte. “Te hace que vivas las cosas con 
una alegría especial y que seas más empático, 
más humilde y agradecido con las cosas que 
te rodean”, comenta. Mientras que su abuelo, 
Jaime Araya, afirma que su nieta es una joven 
a la que le gusta aprender. Él lo vive cuando 

le imparte las clases de piano, momentos que 
lo llenan de felicidad, por la gran capacidad 
que tiene su nieta para aprender, memorizar y 
ejecutar las notas con destreza. 

AYUDA A LOS MÁS VULNERABLES
La titular del Mides, María Inés Castillo, asegura 
que las personas como Estrella son únicas 
e irrepetibles. También destaca que tienen 
derecho a una participación significativa en la 
sociedad y a ser incluidas en todas las áreas 
del desarrollo social, económico y cultural del 
país. Actualmente, más de 19 mil panameños 
y panameñas con discapacidad severa reciben 
el apoyo del programa Ángel Guardián. De 
este total, 2,040 son beneficiarios con síndrome 
de Down. Ángel Guardián es un programa 
dirigido a personas con discapacidad severa en 
condición de dependencia y pobreza extrema, 
con la finalidad de promover, proteger y 
asegurar, en igualdad de condiciones, el pleno 
goce de los derechos humanos y libertades 
fundamentales, garantizando el respeto a su 
dignidad inherente, y de procurar que puedan 
acceder a su desarrollo integral como resultado 
del desarrollo de políticas sociales. 
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Correos Panamá puso en 
funcionamiento en 50 estafetas 
a nivel nacional la plataforma 
“Cotelnet”, una herramienta 

tecnológica que integra todos los 
sistemas actuales, como paquetería 
y giros nacionales e internacionales, 
que permitirá a los usuarios realizar 

El equipo de informática de Correos Panamá  ha sido el responsable de dictar las 
capacitaciones a los funcionarios a nivel nacional.  

SERVICIO DE CORREOS  

MÁS ÁGIL Y EFICIENTE
sus transacciones de una forma más 
rápida y efectiva; y a la entidad, una 
administración más eficiente. Con 
esta nueva herramienta, los usuarios 
llenarán un formulario con sus 
datos, que serán captados de forma 
automática y quedarán registrados, 
de manera que la próxima vez que 
el cliente haga uso de los correos 
no requerirá volver a llenar el 
formulario. Una vez integradas 
todas las estafetas a la plataforma, 
se podrá intercambiar información 
y también contar con indicadores 
como cuáles son los servicios que 
más se utilizan. Los funcionarios 
que laboran en la estafeta de El 
Dorado consideran que el sistema 
es innovador, ya que acorta el 
tiempo de las transacciones. Antes, 
se realizaban tres registros de forma 
manual y actualmente solo se hace 
uno. La nueva plataforma es parte 
del proceso de modernización 
de los correos, que va desde una 
nueva ley postal, el proyecto de 
autogestión, la nueva imagen y 
el establecimiento de alianzas 
estratégicas hasta la digitalización 
del sistema postal. 

En un plazo de cuatro meses, todas las estafetas 
estarán integradas a la nueva plataforma. 
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FACILITAN INTERCAMBIO DE INFORMACIÓN 

EN MERCADO ELÉCTRICO

La herramienta Gestor Documental se habilitó mediante una inversión de B/.66,993.85.

Como parte de la mejora continua del Centro Nacional 
de Despacho (CND), en acuerdo con los agentes del 
mercado eléctrico y en aras de mantener el intercambio 
de información de manera electrónica, la Empresa 
de Transmisión Eléctrica, S.A. (Etesa) desarrolló una 
aplicación para atender esta necesidad. Se trata 
de una iniciativa que permite mayor agilidad en la 
entrega y recepción de información y documentos. 
La aplicación denominada Gestor Documental, 
habilitada con una inversión de B/.66,993.85, dará 
mayor acercamiento con los agentes del mercado 
local de Panamá, además de simplificar los procesos 
de intercambio de información. La herramienta 

operará a través de la página Web, en donde se 
entregará y descargará la documentación a remitir y 
que reciben del CND. Con esta aplicación los agentes 
del mercado pueden entregar toda la documentación 
operativa y comercial que, normalmente, hacen con 
el CND, por ejemplo, documentación relacionada 
con el Sistema de Medición Comercial (SMEC), 
la relacionada con diagramas unifilares y señales, 
relativa a pruebas de generación, entre otras. Para el 
gerente general de Etesa, Carlos Mosquera Castillo, 
el Gestor Documental asegura un intercambio de 
información más expedito entre el CND y el mercado 
eléctrico en su conjunto.

Esta aplicación elimina el uso de papel en la mensajería y asegura la 
trazabilidad de la documentación que entra y sale del CND.
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COSECHAN TILAPIA   

EN LLANO MARÍN
En el mes de enero 
inició con pie firme 
la expansión del 
proyecto de cría de 
tilapias en el centro 
penitenciario de Llano 
Marín, luego de las 
coordinaciones con 
técnicos de ARAP. 

Esta especie es muy veloz en su reproducción, tiene alta resistencia a enfermedades y se 
adapta a espacios reducidos.

Los internos del Centro 
Penitenciario de Llano Marín, en 
Penonomé, provincia de Coclé, 
hicieron la mejor pesca del día 
al capturar unas 156 libras de 
peces para ser consumidos por 
toda la población penitenciaria, 
actividad que forma parte de los 
programas de resocialización de 
la Dirección General del Sistema 
Penitenciario, en colaboración 
con la Autoridad de Recursos 
Acuáticos de Panamá (ARAP). 
En la siembra y cosecha de las 
tilapias, los privados de libertad 
aplican técnicas y procedimientos 
aprendidos y pueden trabajar en 
equipo, una experiencia que, 
además, les ayudará a mejorar 
las condiciones de vida, una vez 
obtengan su libertad. El proyecto 
de acuicultura es exitoso y ha 
dado sus frutos. Han transcurrido 
tres meses desde la siembra 
de los alevines, por lo que se 
programó la primera cosecha 
de tilapias para consumo de la 
población penitenciaria. 
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Los participantes en este programa han sido capacitados ampliamente sobre técnicas 
de germinación de semillas en viveros.

PRIVADOS DE LIBERTAD CULTIVAN 

MÁS DE 9 MIL PLANTONES 

Los árboles cultivados 
en el vivero “Sembrando 
Paz”, del centro 
penitenciario de 
Aguadulce, serán 
utilizados para reforestar 
en la  provincia de Coclé.

Un total de 9,744 plantones 
donó el Ministerio de Gobierno 
(Mingob) al Ministerio de 
Ambiente (MiAmbiente) como 
parte de un convenio entre ambas 
instituciones para aportar al 
desarrollo de la reforestación en 
beneficio del medio ambiente. La 
directora del Centro Penitenciario 
de Aguadulce, provincia de Coclé, 
Betzy Rodríguez, destacó la labor 
de los internos que aportan su 
grano de arena para beneficio del 
medio ambiente. Los privados de 
libertad trabajan cada día en la 
producción de plantones en los 
viveros con técnicas aprendidas 
sobre la utilización de abonos, 
cuidado de la tierra y tratamiento 
de las plantas para su pleno 
desarrollo.  Benjamín Torres es uno 
de los internos del centro que se 
dedica a la labor del tratamiento 
de la tierra y los semilleros. Al igual 
que Agustín González, Benjamín 
sostiene que ellos tienen derecho 
a una nueva oportunidad para ser 
productivos al país. El programa 
“Sembrando Paz” tiene como 
finalidad lograr que los privados de 
libertad convivan con la naturaleza, 
aprendan a cultivar los diferentes 
tipos de plantones, ya sean frutales, 
maderables u ornamentales, a 
través de viveros agroforestales 
ubicados en el centro penal. 
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PROMUEVEN  

INTERÉS POR EL TEATRO

Danny Calden, instructor de teatro, junto al grupo de adultos mayores de Betania.

El programa formativo, cuyo objetivo es fomentar 
las artes escénicas, duró cinco días.

Con el objetivo de propiciar espacios 
de promoción de las artes escénicas, 
y en ocasión del Día Mundial del 
Teatro, que se celebra el 27 de marzo 
de cada año, el Ministerio de Cultura 
(MiCultura) desarrolló un programa 
formativo y recreativo gratuito para 
niños, jóvenes y adultos sobre 
diversas actividades relativas a las 
artes escénicas. La celebración 
incluyó presentaciones de títeres 
para niños en las escuelas de 
Koskuna, en Veracruz, y Ollas Arriba, 
en Capira; talleres de Teatro Popular 
de Creación Colectiva, dictados por 
el instructor y promotor de teatro 
Danny Calden, quien trabajó con 

jóvenes del Hogar Divina Gracia, 
en Arraiján, y adultos mayores del 
corregimiento de Betania, este 
último en alianza con la Junta 
Comunal del sector. También se dictó 
un taller sobre el “Stage manager” 
y la importancia de su papel en la 
puesta en escena y proyección en 
musicales para no profesionales, 
ambos dictados por el coreógrafo 
Carlos Díaz y que tuvo como sede 
el Teatro Balboa. De acuerdo con la 
ministra de Cultura, Giselle González 
Villarrué, el propósito es "fomentar 
la actividad teatral, tanto para 
profesionales, como para el público, 
diseñando programas dirigidos 
a todas las edades; además de 
promover el teatro, no solo como 
un entretenimiento, sino como una 
herramienta de educación y un 
espacio para comunicar, compartir 
o expresar las inquietudes sociales 
que nos afectan”.
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PANAMEÑA EN EE. UU. DIFUNDE  

EL FOLKLORE NACIONAL 

Por más de 60 
años, esta dama ha 
propiciado espacios 
para dar a conocer 
la cultura nacional.

Junto a sus familiares, Hilda Diez recibió el reconocimiento de manos de la ministra, 
Giselle González Villarrué.

El Ministerio de Cultura, 
(MiCultura) rindió un homenaje 
a la panameña Hilda Diez en 
reconocimiento por su trayectoria 
dentro y fuera del país como 
activista social y promotora del 
folklore nacional por más de 60 
años. Diez, panameña que creció 
en Colón y emigró a Estados 
Unidos, en el año 1963 impulsó 
la creación de la Alianza Cívica 
Panameña, organización que está 
dirigida a “difundir la cultura y 
el folklore panameño”. Fundó el 
primer conjunto típico panameño 
en Nueva York, lo cual contribuyó 
a unir a la juventud panameña en 
otros estados de Norteamérica. 
Su dinamismo la llevó a formar 
parte del Comité del Desfile de 
la Hispanidad y logró, en 1965, 
que una delegación panameña 
participara por primera vez en 
este evento. Entre otras iniciativas, 
inscribió la Alianza Cívica 
Panameña en el Comité de la 
Hispanidad; fue cofundadora de 
la Comisión de Damas del Desfile 
de la Hispanidad; formó parte 
del Comité de Nacionalidades en 
1990 y en el 2014, en ocasión del 
50 aniversario de celebración del 
Desfile de la Hispanidad, recibió 
el honor de ser Mariscal.
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Autoridades técnicas de Salud, 
encabezadas por la viceministra, 
Ivette Berrío, participaron en 
una reunión de trabajo con 
representantes del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID), 
en la que evaluaron varios proyectos 
de infraestructura de las instalaciones 
de salud en las comarcas de Guna 
Yala, Emberá Wounaan y en la 
provincia de Darién. Algunos de 
los proyectos evaluados y que son 
parte del apoyo que prestará el 
BID para su financiamiento son los 
centros de salud de Lajas Blancas, 
Unión Chocó, Sambú (comarca 
Emberá Wounaan); de Boca de 
Cupe (comarca Emberá Wounaan), 
de Puerto Obaldía (comarca Guna 
Yala) y el hospital rural de Guna 
Yala, entre otros. El Ministerio de 

El encuentro con representantes del BID estuvo liderado por la viceministra, Ivette 
Berrío.

Salud ha retomado las obras que 
datan del año 2014 y con las cuales 
se buscará también fortalecer la 
atención primaria en estas regiones, 
cumpliendo así lo establecido en 
el Plan Colmena, que es Ley de la 
República. “Estamos concretando 
con el BID este financiamiento y 

definiendo con los equipos técnicos 
los detalles y trámites para iniciar 
las obras en las regiones antes 
mencionadas, y darle esta buena 
noticia a las comunidades, que 
serán impactadas de forma positiva, 
lo más pronto posible”, indicó la 
viceministra Berrío.

EVALÚAN INSTALACIONES DE SALUD 
EN COMARCAS INDÍGENAS Y DARIÉN

El Ministerio de Salud 
ha retomado obras que 
datan del año 2014 y con 
las cuales se buscará 
fortalecer la atención 
primaria.
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REFUERZAN ABASTECIMIENTO 
DE MEDICAMENTOS CONTRA LA MALARIA

“Panamá se encuentra abastecido 
con medicamentos suficientes 
para combatir los casos de malaria; 

el Ministerio de Salud (Minsa) 
realizó compras y podrá continuar 
reforzando el abastecimiento de 

Desde el mes de enero, el Minsa formuló una estrategia de abordaje para atacar el 
aumento de casos.

medicamentos antimaláricos 
en todo el país”, informó la jefa 
nacional de Vectores del Minsa, 
Carmen Pérez. La funcionaria 
aseguró que actualmente la 
situación está controlada, sobre 
todo en las zonas endémicas del 
país, identificadas con el mayor 
número de casos de malaria 
(comarcas Guna Yala y Ngäbe 
Buglé; y Panamá Este y Darién), 
luego de la estrategia abordada 
para atacar de manera integral 
el aumento de casos. Desde 
el pasado mes de enero, el 
Minsa formuló una estrategia 
de abordaje para atacar de 
manera integral el aumento 
sostenido de casos presentado 
recientemente.  Con el “Plan 
de Alerta para el Combate de 
la Malaria” se destinan recursos 
financieros, recurso humano 
y logístico hacia las áreas y 
focos maláricos; adicional, se 
han reforzado los grupos de 
intervención y se ha aumentado 
el abastecimiento de insumos 
en cada una de estas regiones 
distantes del país.

Las autoridades aseguran que la situación está 
controlada, sobre todo en las zonas con más casos 
de esta enfermedad, como lo son las comarcas Guna 
Yala y Ngäbe Buglé; Panamá Este y Darién.
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ACCIONES PARA  

COMBATIR LA OBESIDAD

Se busca concienciar a la ciudadanía sobre la importancia de aplicar estilos de vida saludable y evitar, desde temprana edad, la 
obesidad infantil y el desarrollo de enfermedades cardiovasculares, entre otras.

El Ministerio de Salud impulsa la 
campaña con el lema "¿Sabes qué 
estás llevando a tu boca? Revisa, elige 
y detén la obesidad".

Con la intención de promover estilos de vida saludables 
y de combatir la obesidad, los equipos de la Dirección 
de Promoción del Ministerio de Salud realizaron ferias 
de salud, acompañadas de jornadas de ejercicios físicos 
y orientaciones dictadas por especialistas, en todo el 

país. Esta campaña contra la obesidad, cuyo lema es 
“¿Sabes qué estás llevando a tu boca? Revisa, elige y 
detén la obesidad”, tiene como objetivo concienciar 
a la población de la importancia de aplicar estilos 
de vida saludable y evitar desde temprana edad, la 
obesidad infantil y el desarrollo de enfermedades 
cardiovasculares y crónicas, como hipertensión y 
diabetes, entre otras. El Ministerio de Salud insta a 
la población a adoptar hábitos de vida saludable, 
para prevenir este tipo de enfermedades, por lo 
que se recomienda una buena alimentación, realizar 
actividad física y tomar ocho vasos de agua al día.
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El Dr. Luis Carlos Herrera, presidente del Comité 
Nacional de Bioética de la Investigación, cuenta 
con un doctorado en Ciencias Sociales con énfasis 
en Metodología de la Investigación (2012) y una 
maestría en Ciencias Sociales, ambos títulos de 
la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales 
(2008). Además, posee maestrías en Estadística 
por la Facultad de Ciencias Naturales Exactas 
y Tecnología de la Universidad de Panamá 
(2019); en Docencia Superior (2014) y 
una licenciatura en Sociología por la 
Universidad de Panamá. Es ex becario 
doctoral de la Secretaría Nacional de 
Ciencia, Tecnología e Innovación (Senacyt). 
Actualmente lidera la Vicerrectoría de 
Investigación y Extensión de la 
Universidad Católica Santa 
María La Antigua; es miembro 
del Sistema Nacional de 
Investigación (SNI) de la 
Senacyt y titular del Consejo 
de Acreditación de la 
Agencia Centroamericana 
de Acreditación de 
Postgrado. Cuenta con 
más de 35 artículos 
científicos publicados 
en revistas indexadas, 12 
libros, diversos capítulos 
de libros publicados, más 
de 40 artículos de opinión 
publicados en la prensa escrita, 
y ha sido investigador principal 
en más de 20 proyectos de 
investigación, financiados 
nacional e internacionalmente. 
Algunas de sus publicaciones 
son “Análisis socioeconómico, 
jurídico y psicosocial de las 
medidas legales adoptadas para 
enfrentar el Covid-19” (2022), 
“Collective Mourning during 
the Covid-19 Pandemic: The 
Importance of Neurosociology” 
(2021), “Teletrabajo y Pandemia: 

análisis de las condiciones laborales en tiempos de 
Covid-19” (2021), “La lección social del Covid-19 y 
sus nuevos retos” (2020), “Healthy lifestyle habits 
and their impact on the performance of the TERCE 
test in Panamanian children of school age” (2020), 
“Autoestima, motivación y resiliencia en escuelas 
panameñas con puntajes diferenciados en la Prueba 

TERCE” (2020), “Marginación socioeconómica 
de Panamá 1990-2010: estableciendo 

una línea base” (2019). El Dr. Herrera ha 
colaborado en congresos, talleres y 
gestión de actividades científicas en las 
ciencias sociales y sus presentaciones de 
estudios   en comités y representaciones 

de congresos científicos nacionales 
e internacionales, públicos 

y privados. Promueve el 
fortalecimiento de las 
ciencias sociales y sus 
organismos, el desarrollo 
de las ciencias, tecnología 
e innovación y la 
promoción de una cultura 
ética de investigación 
científica en los procesos 
de formación de la 
educación superior, que 

genere conocimiento 
ante los desafíos de los 

complejos problemas 
del desarrollo humano 

sostenible con igualdad de 
derechos e inclusión social. 
Recibió el reconocimiento de 
la Orden “Raúl Alberto Leis 
Romero”, por sus aportes 
en las ciencias sociales, así 
como por la ejecución de 

proyectos de investigación 
en Senacyt.

PROMOTOR DE UNA CULTURA

ÉTICA EN LA INVESTIGACIÓN

DR. LUIS CARLOS HERRERA,  
presidente del Comité Nacional de 
Bioética de la Investigación.




